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Власть Приморского края не слышит 
народ или не хочет слышать 

В последнее время в Приморском крае в пределах 
малых и крупных населённых пунктов активно 
планируются и внедряются экологически опасные 
проекты. Реализуемые без учёта мнения населения, с 
нарушением экологических требований, 
лоббируемые региональной властью и 
коррумпированным бизнесом, они вызывают 
недовольство жителей, что приводят к росту 
протестных выступлений, падению авторитета 
региональной и, как следствие, федеральной власти. 
Наибольшей критике подвергаются следующие 
проекты: 



Проекты, вызывающие самое большое общественное неприятие  
и связанные проблемы 

1. ПРОЕКТ ВНХК ПОД НАХОДКОЙ 
не думаем о национальной безопасности (!!!); 
не думаем о здоровье и комфортном проживании людей; 
не думаем о сохранении ООПТ 

2.   ПЕРЕГРУЗКА УГЛЯ В ПОРТАХ ОТКРЫТЫМ СПОСОБОМ 
зачем плодить угольные терминалы по всему ЮП, когда можно построить 
один, но по самым новейшим технологиям; 
почему перегрузка идет в портах вблизи населенных пунктов и планируется 
строительство новых в местах с высоким рекреационным потенциалом; 
все угольные перегрузки в портах идут в условиях отсутствия санитарных 
зон и очистных сооружений (!!!) 

3.  СНЯТИЕ ОГРАНИЧЕНИЙ НА МАРИКУЛЬТУРНОЕ ПРОИЗВОДСТВА В ООПТ (!!!) 
зачем тогда ООПТ создаются? 

4.  ПРОБЛЕМЫ ОХРАНЫ ПОВЕРХНОСТНЫХ ВОД 
устаревшая (со времён «пещерного века») система государственного 
мониторинга и контроля пресных вод (особенно это касается средних и малых 
водных объектов); 
запутанная ситуация зон федеральной и региональной ответственности; 
кадровая проблема: нет центров по подготовке специалистов в области 
пресноводного биомониторинга;  практически нет  специалистов по 
биомониторингу 
 не уделяется внимания развитию общественного мониторинга и контроля 
состояния пресных вод 
 



1. Проект ВНХК в Находке 
ЗАО "Восточная нефтехимическая компания" вопреки мнению 
общественности и экспертов, с нарушением земельного, 
природоохранного и градостроительного законодательства РФ, 
планирует построить крупный комплекс нефтеперерабатывающих 
и нефтехимических производств в непосредственной близости от г. 
Находка, вблизи от ООПТ «Залив Восток» (практически с 
наложением на его территорию санитарных зон комплекса). 
     Альтернативные варианты размещения комплекса не 
рассматриваются, не берется во внимание, что реализация проекта 
негативно повлияет на развитие других существующих 
производств, фермерские хозяйства, рекреационно-туристический 
бизнес.  
      Противостояние общественности и ВНХК длится около 10 лет, 
хотя правильный выбор оптимальной площадки и разумная 
оценка целесообразности строительства такого комплекса в 
Приморском крае решили бы проблему ещё на стадии его 
анонсирования.   
 



Предполагаемое влияние ВНХК на населенные пункты, 
рекреационные зоны, сельскохозяйственные угодья 



МИТИНГИ В НАХОДКЕ ПРОТИВ ВНХК ПРОХОДЯТ ПРАКТИЧЕСКИ КАЖДЫЙ ГОД, ИНОГДА 
НЕСКОЛЬКО РАЗ В ГОД! 

 А ВСЕГО ЛИШЬ НУЖНО: ПОДУМАТЬ О ДРУГОЙ ПЛОЩАДКЕ, А ТАКЖЕ ОЦЕНИТЬ 
ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТЬ ЕГО СТРОИТЕЛЬСТВА  НА ЮГЕ ПРИМОРСКОГО КРАЯ 

против строительства ВНХК – регулярное явление в Находке. 
В ответ: либо молчание, либо ложь и забалтывание проблемы. 
Нередки прямые угрозы жителям и активистам 

Митинги и пикеты, 
петиции и 
обращения к власти 



2. Открытые угольные перевалки в портах и проекты 
строительства новых угольных терминалов  

Стивидорные компании в Приморском крае (и по всему Дальнему Востоку РФ) 
работают в условиях открытой перевалки угля практически в центре городов, не 
соблюдая режим санитарно-защитных зон (которых попросту нет), в отсутствии 
очистных сооружений.  В добавление к существующим, в Приморье планируется 
строительство десятка новых угольных терминалов открытого типа (проекты 
угольных терминалов в Шкотовском районе, ЗАТО Фокино и др.). Недавно 
резидент свободного порта Владивосток ООО «Тихоокеанский балкерный 
терминал» объявил о строительстве угольного терминала в Славянке – это 
оказалось очередной попыткой внедрить угольный проект на территорию 
Славянки. В результате возмущенная общественность Славянки, объединившись 
с другими портами Дальнего Востока, провела 12 августа 2017 года Первый 
Дальневосточный антиугольный митинг (к ним присоединились Находка, 
Владивосток, а также города Хабаровского края: Ванино и Солвгавань). В митинге 
приняли участие тысячи дальневосточников, письма поддержки прислали 
жители Кузбасса и Калининграда. На митинге общественность призвала к запрету 
открытой перевалки угля и пересмотру российской угольной политики с учётом 
экологических приоритетов и прав населения на здоровое и комфортное 
проживание.   
 



ОНИ НЕ ХОТЯТ ЖИТЬ  
В УГОЛЬНОЙ ПЫЛИ 



3. Снятие ограничений на марикультурное 
производства в ООПТ - новая беда Приморья 

…способная привести к сокращению популяций редких и исчезающих видов 
морских животных по всей акватории юга Приморья, легализации 
браконьерства, продвижению интересов иностранного капитала (стоящего за 
спиной некоторых российских аквакультурных ассоциаций), в ущерб 
российским мариводам.   
- Кто по желанию агрессивного бизнеса изменяет границы ООПТ в 
Приморье? (примеры:  
 

- Куда смотрит полпред? 
 

- Куда смотрит МПР РФ? 
 

- Кто стоит за всем ЭТИМ? Почему никто не отвечает за творящийся 
беспредел? Сил прокурора края к сожалению не хватает 
 

- Почему в Приморском крае не к кому обратиться в защиту природы, 
природоохранных законов??? 

Ответов на эти вопросы в Приморском крае – НЕТ! 
 

 



Кому в ООПТ будет жить хорошо 
 ООПТ назначенные на умирание 

Елена ЯНУШ, Вице-президент 
Дальневосточной ассоциации 
«Аквакультура» 

«…Устранение административных барьеров в работе 
аквафермерских хозяйств стало центральной задачей для 
Дальневосточного Союза предприятий марикультуры».  
По словам председателя союза, главный вопрос на сегодня – 
это урегулирование ситуации с работой предприятий 
марикультуры на выделенных государством рыбоводных 
участках, которые находятся в границах региональных 
памятников природы.  
 

Русский трепанг с «китайским лицом» 



 
Проблемы охраны поверхностных вод – общероссийская 

проблема 
или Чьи вы, ручьи? 

 
Из-за запутанной ситуация с разграничением зон ответственности между 
федеральными и региональными ведомствами по отношению к поверхностным водам 
(прибрежные территории – под контролем региональных властей, а водные объекты – 
в юрисдикции федеральной) проблемы загрязнения, незаконного строительства, 
вырубки леса в водоохранных зонах и др. не решаются. Ответственность 
перекладывается с ведомства на ведомства… а реки, особенно малые и средние – 
превращаются в сточные канавы, водные бассейны иссушаются…   
НЕОБХОДИМО:  
- усовершенствовать законодательство в отношении определения зон ответственности 
по охране водных объектов; 
- модернизировать систему пресноводного мониторинга и контроля, которая по 
сравнению с современными мировыми системами находится на очень низком 
(«пещерном») уровне;  
-способствовать развитию общественного пресноводного мониторинга и контроля;  
- создавать центры по подготовке профессиональных кадров и общественных 
экспертов гидробиологии пресных вод, биомониторинга и биоассессмета; 
- необходимо гармонизировать систему государственного мониторинга и контроля 
качества поверхностных вод в соответствии с международными (типа американсой 
RBPs), в которой широко используются современные методы биоиндикации, которые 
являются простыми, дешевыми и быстрыми.  



Ручей в районе ул Карагандинская 



Почему народ в Приморье не слышим? 

… и деньги решают всё 

- Коррупция бизнеса и власти 
 

- Нарушители из власти по большей части избегают  
  ответственности 
 

- Представители власти болеют больше о «своём» 
  бизнесе, чем о народе  
 

- Нечестные выборы во все властные и 
общественные 
  структуры власти 
 

- Криминализированные органы МВД (хотя, на этом 
  фоне в последнее время идут неплохие отзывы о  
  Прокуратуре ПК) 

Из недавних высказываний  
С. Овчинникова: 
«…Я, прежде всего бизнесмен, а 
уж потом глава района…» 
«…Я не «слуга народа», а 
человек Миклушевского…» 

Рейтинги глав районов и МУ 
образований в Приморском крае на 5 
сентября 2017 г.  

С. Овчинников, 
глава Хасанского района 

ДЕНЬГИ И ВЛАСТЬ. ПРИЧЁМ ТУТ НАРОД? 


